

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 28 de Mayo de 1903

Año XXXII. Núm. 9.048

## DESDE MADRID

La política ha entrado en un período de actividad al abrirse las Cortes. Días ha indiqué en una de mis crónicas la situación de los diferentes partidos al iniciarse la campaña parlamentaria, y aunque manifesté que no reinaba la mayor armonía entre liberales, y que se iniciaban diferencias en las huestes republicanas, he de consignar que no esperaba que las cosas fueran tan rápidamente como han ido.

La situación de los liberales después de celebrada la reunión del Senado, es peor que antes, porque en ella ha habido vencedores y vencidos. Aparecen entre los primeros el Sr. Montero Ríos y sus amigos, los cuales sostuvieron desde los primeros momentos que la minoría de la Alta Cámara debía ser dirigida por el ex-presidente del Senado, y la del Congreso por el marqués de la Vega de Armijo, sin pensarse por ahora en jefaturas. Conviene no olvidar que el Sr. Montero Ríos estaba resuelto á no concurrir á la reunión, según expuso en la carta que escribió al señor marqués de la Vega de Armijo.

La ruptura era verdaderamente escandalosa, y mas aún después de la conferencia que celebraron los amigos del Sr. Montero Ríos en casa de éste la noche antes de la reunión. Moretistas y amigos del marqués de la Vega de Armijo consideraron un espectáculo lamentable presentarse divididos el mismo día que se celebraba la apertura del Parlamento, y enviaron emisarios al señor Montero Ríos, haciéndole saber que estaban dispuestos á darle gusto en la reunión, como sucedió, en efecto, pues triunfó el criterio de los monteristas. Los amigos del Sr. Moret creen que la extratagema del Sr. Montero Ríos es clara: mantener al partido en la forma que lo está actualmente, sin proclamarse jefatura, y de este modo, para el caso de que la Cerona tuviera necesidad de sustituir al gobierno conservador, es lógico que llamase á uno de los jefes de las minorías parlamentarias. No había de llamar al marqués de la Vega de Armijo, que tiene á su lado á pocos liberales, sino al Sr. Montero Ríos, al cual siguen varios ex-ministros, y de este modo se lograría vencer al Sr. Moret. Este mismo fin creen adivinar los moretistas en el amor que tiene ahora el Sr. Montero Ríos á la democracia, amor que consideran como un medio de poder atraerse al señor Canalejas en un momento oportuno. Quizá no vayan desaminados los amigos del Sr. Moret en sus predicciones.

El marqués de la Vega de Armijo no se decide por el Sr. Montero Ríos, ni por el Sr. Moret, porque á ratos piensa en la jefatura, si no del partido liberal, de un gobierno que se formase sobre la base de una concentración democrática, y para hacer méritos, ha recobrado la libertad de acción al dirigir los actos de la minoría del Congreso, lo cual ha

parecido mal á muchos liberales que consideran el carácter del marqués inclinado á vehemencias poco trascendentales, pero peligrosas para las relaciones parlamentarias de los partidos. Los moretistas protestan también de esta designación, porque anula en cierto modo la personalidad de su jefe, y hace el juego al Sr. Montero Ríos. El Sr. Moret lo confía todo al azar y á sus facultades oratorias, y sus amigos esperan que en la campaña parlamentaria podrá hacerse el jefe del partido; pero en mi sentir se olvidan de que el Sr. Montero Ríos no se deja seducir fácilmente por relumbrones oratorios.

La discordia entre los liberales es tal, que hablan unos de otros peor que de los mas opuestos enemigos políticos. Hasta ahora el Sr. Montero Ríos lleva ventaja en la lucha, puesto que el campo ha quedado suyo en los primeros tiroteos, y si lograra el apoyo del señor Canalejas, según pretende y dicen sus amigos, podría ganar la batalla definitiva, pues en palacio esta bien visto y es considerado por su saber y su prudencia.

\*\*\*

La union republicana también está rota antes de que empiecen las campañas políticas en el Parlamento. Un federal dice, aludiendo á la coalición:

«Nos reunimos un rato de visita; luego nos separamos, con promesa de vernos al siguiente día».

Y esta frase refleja claramente la situación de los coligados. Los federales de Madrid no quieren la union, como tampoco los de provincias, pero aquellos han tenido ya la franqueza de decirlo. El Sr. Torre, presidente del Círculo Federal madrileño, después de terminada la sesión celebrada hace dos noches, decía, aludiendo á las interrupciones de algunos bien intencionados:

«Lo he afirmado, y es verdad: en Madrid los republicanos, en su inmensa mayoría, son federales; en Cataluña lo mismo, y prueba de ello es que los diputados elegidos Valles y Ribot, Anglés, Barbé, Nongués, Maynés... todos son federales. Los federales de Madrid han sido los que dieron el triunfo á la candidatura republicana.»

En igual sentido se expresan los que fueron correligionarios del ilustre Pi y Margall. Ellos no fueron á la union sino á última hora, y para que no pudieran acusarles de haber hecho fracasar los preparativos electorales. Además les hicieron el amor, incluyendo los unitarios en sus candidaturas los nombres de los federales; pero ingresaron en la Asamblea á disgusto y haciendo en sus periódicos la salvedad de que no renunciaban á sus ideas. Ahora al ver que los antiguos zorrillistas que siguen al Sr. Esquerdo se niegan á entrar en la union, y que el pequeño grupo salmeriano intenta absorber al partido republicano en sus diferentes agrupaciones, haciendo una sola, para que la dirija el Sr. Salmeron, protestan de ello,

recobrando su personalidad y manteniendo las ideas que profesan. Así lo han dicho Vallés y Ribot y otros federales, añadiendo que en el Congreso defenderán sus teorías, aunque los salmeronianos no confirmen sus manifestaciones ni les presten apoyo. La advertencia es dura para el Sr. Salmeron, y los que creían que con la union los federales irían perdiendo insensiblemente su personalidad política.

«Si ellos quieren compartir nuestras ideas—ha dicho el Sr. Vallés y Ribot—lo celebraremos. Si se niegan á suscribir las, las defenderemos.»

Anglés, el federal y casi socialista, ha ido mas allá. No se trata, pues, de matices dentro de la union, sino de que los federales se preparan á no dejarse dirigir por los salmeronianos. La union ha sido únicamente para conveniencias y efectos electorales, y empieza á quebrantarse antes de lo que creían los mas pesimistas.

A los amigos del Sr. Salmeron han producido disgustos las reuniones federales y las declaraciones de sus diputados, considerándolas imprudentes y poco políticas.

\*\*\*

He de hablar también de la reunión de las mayorías parlamentarias en la Presidencia y he de manifestar que reinó en ella la mayor cortesía.

Sin duda como las costumbres políticas han cambiado, los que asistimos á reuniones semejantes en tiempos de Cánovas del Castillo y de Sagasta advertimos ciertas omisiones, pero actualmente empiezan á infiltrarse en nuestra política las costumbres inglesas, las cuales han introducido indudablemente las variaciones á que antes aludía.

Era costumbre que los personajes designados para ocupar las presidencias de las Cámaras se limitaran á dar las gracias, pero en esta ocasión como el Sr. Villaverde es una persona preeminente del partido conservador y acababa de ocupar la cartera de Hacienda, se creyó en el caso de confirmar en elocuentes frases las muy expresivas que pronunció el jefe del gobierno.

Hay que declarar que el Sr. Silvela procedió con toda lealtad al exponer el ingreso del señor Maura en la agrupación conservadora y con gran amplitud de miras y buenos propósitos al hablar del programa del gobierno y de sus sinceras ideas.

Algunos políticos antiguos creyeron advertir cierta frialdad en la reunión no por falta de afecto ó de entusiasmo, sino sin duda por el cambio de costumbres á que antes aludía. Los partidos antiguos estaban formados por hombres que habían luchado en contacto mas ó menos frecuente con el jefe y que mantenían entre todos relaciones de amistad. Hoy ha venido á las agrupaciones gubernamentales un contingente de masa neutra ó de hombres que han vivido en provincias, en cierto aislamiento de la política activa y anejas hay relaciones de amistad entre corre-

ligionarios. Cánovas y Sagasta prolongaban sus tertulias, las noches de reunión de las mayorías, conversando con todos sus amigos hasta hora avanzada; pero ahora no se hace eso, sin duda porque muchos de los nuevos representantes del país apenas si tratan al jefe del gobierno y á los personajes del partido.

Lo mismo sucede ahora en el partido liberal y entre los republicanos. Muchos de los diputados de esta agrupación no conocían al Sr. Salmeron, ni tenían relaciones de amistad con sus compañeros y correligionarios.

Se ha comentado el discurso del señor Villaverde, pretendiendo alguien que no está en absoluto conforme con el del Sr. Silvela; pero á parte de que sería aquilatar mucho entretenerse en buscar diferencias; el hecho de que el Sr. Villaverde ocupe la presidencia del Congreso, muy á su gusto, quitará del ánimo de los mas suspicaces toda idea de disidencia.

En las votaciones de la Mesa del Congreso, la mayoría se mostró disciplinada, mas que otras que variaron el orden de los vicepresidentes ó secretarios al emitir sus sufragios. Sin duda los ministeriales se han convencido, como recomendaron los Sres. Silvela y Villaverde en sus discursos, de que solamente con union y disciplina pueden hacer algo provechoso las mayorías que no tienen gran superioridad numérica.

El discurso de la Corona ha producido en general buen efecto, pues redactado con sinceridad y sin pomposos ofrecimientos, viene á ser un índice de los proyectos que el gobierno ofrece al país para reorganizar los servicios. Si los hechos responden á las palabras, y la mayoría continúa penetrada de su difícil misión y del deber de cumplirla, el gobierno podrá conquistarse las simpatías de la opinion.

\*\*\*

Decían algunos que el Sr. Romero Robledo estaba inclinado á los conservadores, pero quien le oyera el martes por la tarde no hubiese dudado de que no son tales sus propósitos. Sabido es, que el batallador exministro tira enseñada por la calle de en medio, como se dice vulgarmente, pero no creía nadie que se encolerizase tan pronto y por cosa de tan poca monta. El gobierno, al celebrarse las elecciones, no presentó candidato en frente del Sr. Lombardero, amigo del Sr. Romero Robledo, y ya se sabe lo que esto significa; pero su protector quería que el nuevo diputado fuese individuo de la comisión de Actas. Accedió á ello el gobierno y lo puso en candidatura, pero los tetuanistas presentaron enfrente la del señor Chavarri. En el momento que lo supo el Sr. Romero Robledo, perdió los estribos y en vez de encolerizarse con los tetuanistas, fulminó su cólera contra el gobierno, diciendo que si quería función la tenía, y otras frases del repertorio clásico parlamentario.

Por fortuna para el Sr. Romero Ro,



## TELEGRAMAS

Madrid 27.

Paris.—En la sesión celebrada hoy en la Cámara de los diputados fué interpelado el Gobierno acerca de las desgracias ocurridas en el camino de París a Burdeos.

M. Congy, nacionalista, censuró al presidente del Consejo por haber autorizado la carrera París-Madrid.

El presidente del Consejo reconoció que hizo mal en autorizar la carrera París-Madrid, conviniendo en las funestas consecuencias que había tenido, que le tenían apesadumbrado.

Añadió que el Gobierno, en un principio, se negó á dar la autorización solicitada, pero habiéndole manifestado que con ello salían perjudicados los grandes intereses de la industria de automóviles y aún los del Tesoro, volvió sobre su acuerdo y dió el permiso pedido, tomando todo género de precauciones para evitar desgracias.

Luego, el presidente del Consejo terminó su discurso en estos términos:

«Es lamentable en alto grado lo que ha sucedido; pero yo ruego á la Cámara que no se deje llevar por la impresión causada en estos momentos y que no tome resoluciones que podrían traer como consecuencia la ruina de una industria importantísima.»

El diputado M. Mauricio Binder, nacionalista, habló en favor del automovilismo, industria nacional floreciente, cuyo desarrollo no se debe en ninguna manera impedir por medio de un acuerdo tomado bajo la triste impresión de espanto producida por las desgracias ocurridas el domingo último.

El marqués de Dillon, nacionalista y propietario de una fábrica de automóviles defiende la industria automovilística, que sostiene mas de 100.000 obreros.

Reconoció que se han cometido en esta ocasión verdaderas locuras y que no debe repetirse el ensayo; pero que no debe tomarse ninguna medida «abrupta» que podría arruinar esta industria nacional.

Intervinieron en el debate otros diputados, que repitieron análogos argumentos.

El presidente de la Cámara dió cuenta de haberse presentado dos órdenes del día, una del conde Divet y Gaston Minier aprobando las medidas tomadas por el presidente del Consejo y otra de Mr. Breton lamentando las desgracias ocurridas en la carrera París-Madrid; Mr. Rourier presentó una orden del día pura y simple que aceptó el presidente del Consejo y fué aprobada en votación ordinaria.

Paris.—El periódico «Le Matin» publica hoy una noticia en la que se da cuenta de haber sido trasladados definitivamente al cementerio del padre Lachourie los restos del eminente escritor Emilio Zola.

El acto del traslado se llevó á efecto con la mayor reserva, no habiendo asistido más que sus amigos íntimos y familia.

Paris.—Un despacho de Cheste dice que ayer aparecieron pintados en las murallas de la población los colores de la bandera italiana.

Con tal motivo la policía ha detenido á 20 individuos, de quienes se sospecha que son los autores.

La policía continúa practicando pes-

quisas para descubrir á los demás complicados, pues se cree que son en gran número.

Paris.—Telegrafian de Roma, con referencia á despachos de Nápoles, que ha sido disuelta por la fuerza pública una manifestación de estudiantes que se apostó frente á la Embajada austriaca.

La policía ha detenido á los presuntos promovedores de la manifestación.

Paris.—Ayer, mientras se encontraba trabajando la artista Diavolo, sufrió un contratiempo.

Al ir á hacer su ejercicio con la bicicleta volcó ésta de una altura considerable, siendo casi un milagro que saliera ileso.

Paris.—Telegrafian de Burdeos diciendo que se calcula en más de 300.000 el número de curiosos del departamento de la Gironda que acudieron para presenciar el paso de los automóviles.

Algunos espectadores llegaron á cometer la imprudencia de permanecer en el centro de la carretera, no apartándose hasta el último momento, dificultando la marcha de los corredores que tenían atropellar á la gente.

Casi todos los automóviles vinieron á París desde varias estaciones, por el ferrocarril; otros tomaron distintas direcciones, y á carrera lenta hicieron el viaje de regreso.

Son varios los que desde Burdeos se han dirigido á Madrid.

Comienza á pasar la excitación que produjeron los accidentes de la carrera del domingo, considerándose este asunto terminado, por haberse recibido la orden de prohibición de la carrera con aprobación general.

Paris.—Julio Guerin ha enviado sus padrinos á José Reinach, con motivo de haber publicado éste un libro.

Paris.—Comunican de San Petersburgo que se distribuyen proclamas con gran profusión, excitando á una manifestación monstruo con motivo de las fiestas del bi-centenario.

Reina inquietud.

Paris.—Telegrafian de Tanger que las tropas imperiales que se dirigían á Fez se entregaron al pillaje en los alrededores de Rabah.

Huyeron al ser sorprendidos por los rebeldes.

## TEATRO

En el vapor correo «Nuevo Nahonés» ha llegado nuestro querido amigo y empresario D. José Campos, con el personal de la compañía que ha de actuar en nuestro coliseo. Según noticias fidedignas sabemos que los artistas que la componen han de ser del agrado del distinguido público mahonés; esto unido á encontrarse en nuestro puerto los barcos de nuestra escuadra y al deseo de conocer los últimos éxitos del género pequeño, auguramos á la empresa un buen negocio.

El próximo sábado se celebrará la primera función de la temporada cuyas obras se anunciarán por carteles y programas.

He aquí los nombres de los artistas:  
Director artístico: D. José Campos.  
Director de escena: D. Vicente Ferrano.

Maestro director de orquesta: don Enrique Pamies.

bledo y sus amigos, y para el gobierno, amenazado por la cólera del Jehová del Congreso, el Sr. Lombardero sacó en la votación tres sufragios mas que el Sr. Chavarrí y todo quedó tranquilo. Así permanecerá hasta que cualquier día el gobierno no dé gusto al Sr. Romero Robledo, el cual, en cuestión de actas va á ser tan escrupuloso, que ha advertido á los republicanos de que no ha de pasar nada que no sea perfectamente claro y legal.

\*\*\*

Del Sr. Canalejas se dice que no vé con malos ojos los amores democráticos del Sr. Montero Rios, y que aunque no ha de formar partido ahora con el ex-presidente del Senado, en momento oportuno que se presente en el porvenir pudiera coincidir con él, como el Sr. Mauro ha coincidido con el partido conservador. Los canalejistas dicen que el Sr. Montero Rios declara que la democracia ha de ser un culto, y que esto significa mucho para los que se llaman demócratas.

Si esta boda se realiza, el Sr. Moret puede quedarse compuesto y sin novia.—M.

Madrid 21 de mayo de 1903.

## La carrera de automóviles

Burdeos 25.—Esta mañana circulan rumores de que el rey de España deseaba á todo trance que prosiguiera la carrera de los automovilistas y que se buscaba solución para realizarla.

En tal creencia se pedía á la Compañía del Mediodía la organización de trenes especiales á la frontera.

El Automóvil Club estaba celebrando á las cinco de la tarde sesión para tomar una decisión definitiva, cuando se recibió telegrama prohibiendo la carrera en España.

Al saberse la noticia, la gente que llenaba casi por completo la plaza de la Comedia, y entre los que las opiniones estaban divididas, censurando unos y aplaudiendo otros la medida, trató de organizar una manifestación.

La oportuna intervención de la policía restableció el orden.

Los excursionistas se volverán probablemente mañana á París.

\*\*\*

Burdeos 26.—En esta prefectura hay noticias oficiales que hacen ascender á ocho muertos y mas de dieciséis heridos graves el número de víctimas de la carrera del domingo.

Telegrafian de Libourne la noticia de otro accidente gravísimo. El profesor de música monsieur Chaysses había ido con su esposa, en bicicleta, á presenciar el paso de los automóviles en la carretera de Libourne. Un coche arrolló á madame Chaysses, destrozándole las dos piernas. El estado de la víctima es desesperado.

Stead no ha recibido heridas tan graves como se dijo en un principio. Dentro de ocho días es posible que quede en disposición de abandonar la cama.

Lorraine Barow está algo mejor, pero su estado sigue muy grave.

\*\*\*

Paris 25.—En el accidente ocurrido ayer cerca de Chartres al automóvil Porter, el maquinista del mismo, Vixon, fué lanzado debajo del carruaje, y murió abrasado. Porter fué encontrado sin sentido, pero vuelto en sí, pudo ser

trasladado por la tarde en el ferrocarril á París.

\*\*\*

Paris 25.—En la sesión de la Cámara de mañana un diputado interpelará al presidente del ministerio, Sr. Combes, respecto á la trágica carrera de automóviles París-Madrid, y de las medidas que piense adoptar para impedir en lo sucesivo semejantes carreras.

\*\*\*

Valladolid 25.—Las noticias recibidas de la carrera de París á Burdeos han producido honda y tristísimo impresión en los turistas.

No obstante, la mayoría censura el decreto del gobierno francés prohibiendo la carrera.

El baron de Zuyte, presidente del Automóvil Club de París, manifiesta su sentimiento por las desgracias ocurridas; pero se propone que la carrera se verifique desde la frontera á Madrid.

Salió para Salamanca con dos horas de retraso, porque el arzobispo de Valladolid significó deseos de dar un paseo en automóvil y utilizó el nuestro.

\*\*\*

Irún 25.—Esta tarde se ha comunicado á las autoridades locales la suspensión de la carrera y la orden del gobierno de prohibirla, dado caso que tratara de organizarse en Behovia.

Se previene que se haga saber á los automovilistas que pasan la frontera las disposiciones vigentes, previniéndoles que deben sujetarse á las ordenanzas municipales y reglamentos de carreteras en el tránsito por España.

El alcalde ha anunciado al vecindario la suspensión por medio de un bando.

En los trenes franceses han llegado mas de 70 mecánicos de las casas constructoras, siguiendo la mayoría de ellos á los puntos que les estaban destinados.

Algunos han regresado á Francia, quedando aquí unos veinte.

Durante el día han pasado en dirección á Vitoria 17 automóviles de turistas.

No se ha suspendido el tren especial que debe llegar esta madrugada á las tres y cuarenta.

En coches llegan viajeros que venían á presenciar la carrera.

\*\*\*

Salamanca 25.—A las nueve y cuarto de la mañana llegó á esta el primer automóvil de la excursión París-Madrid.

Tiene el núm. 7, su propietario es Howard Johnston, y ha invertido en recorrer los 112 kilómetros desde Valladolid, dos horas.

Sucesivamente llegaron 39 automóviles, varios de ellos con señoras.

El público esperaba la llegada en las inmediaciones de la Plaza de Toros, que es el local destinado á garage.

Las carreteras están engalanadas con banderas francesas y españolas y flores naturales.

Los turistas son muy obsequiados, especialmente las señoras.

La Cámara de comercio ha obsequiado á estos con una colección de postales con vistas de Salamanca.

Esta noche hay anunciada la función de gala en honor de los expedicionarios.

Mañana de siete á doce se hará la salida para Avila.

Los periodistas españoles han sido saludados con gran afecto.



Tiples: D.<sup>a</sup> Manolita Rodríguez, doña Manolita Martí y D.<sup>a</sup> Rosita Torregrosa.

Característica: D.<sup>a</sup> Dolores Giralt.

Dama joven: D.<sup>a</sup> Dolores Saavedra.

Comprimarias: D.<sup>a</sup> Emilia Manzanares y D.<sup>a</sup> Pilar Fernandez.

Primer actor: D. Vicente Serrano.

Tenores cómicos: D. Juan Brunat y D. Pablo Garcia.

Baritonos: D. José Llimona y D. Carlos Sotomayor.

Bajo cómico: D. Alberto Pardina.

Actor genérico: D. Juan Marqués.

Partiquines: D. José Saavedra y don Luis Redondo.

Apuntadores: D. Manuel Llopis y D. Antonio Ribes.

10 coristas de ambos sexos.

Sastrería: de D.<sup>a</sup> Marcela Lluñas.

Peluquería: de D.<sup>a</sup> J. Salas y D. M. Maldonado.

Archivo: Sociedad Autores Españoles.

18 profesoras de orquesta.

Los señores abonados a la anterior temporada tendrán reservadas sus localidades hasta el viernes 29 a las doce del día, desde cuya hora quedará a disposición del público.

Los precios regirán los ya anunciados.—La empresa.

Hermosa y espléndida cabellera se adquiere a los pocos días de usar el PETROLEO SANSON.

Esta tarde ha entrado en el puerto el crucero «Cardenal Jimenez de Cisneros», fondeando en las inmediaciones del «Pelayo».

Por Real orden de 23 del corriente se concede la licencia absoluta a instancia del interesado al médico segundo de Sanidad militar D. Leonardo Perez del Ferro, con destino en el fuerte de Isabel II de esta plaza, sin goce de sueldo ni uso de uniforme con arreglo a la vigente ley, quedando adscripto a la reserva gratuita facultativa del mencionado cuerpo hasta cumplir su compromiso con el ejército.

Esta tarde ha tocado en el paseo de Isabel II la brillante música del «Pelayo».

Los efectos de la «Poción y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Al reseñar a vuela pluma, la fiesta religiosa efectuada el domingo último en Villa-Carlos, con motivo de inaugurarse la Sección Adoradora Nocturna, inadvertidamente dejamos de consignar que, en la solemne misa mayor fué celebrante el Dr. D. Gabriel Vila, Presbítero, Vice Secretario de Cámara de este Obispado, asistiéndole los presbíteros D. Matias Nuza y D. Miguel Perez Bocco.

El Dr. Vila actuó también de Preste en la procesion general que se efectuó en las primeras horas de la mañana por las calles de la poblacion, llevando la Sagrada Custodia bajo palio, cuyas varas sostenían individuos de las Secciones Adoradoras de Mahon, Ferrerías y Villa-Carlos.

En las primeras horas de la noche de ayer cayeron sobre esta ciudad ligeras lluvias, que se ha repetido en la mañana de hoy.

A causa del cambio de tiempo en la

velada de ayer, no tocó en la calle Nueva la música municipal.

ÉXITO SEGURO

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterías, en niños y adultos, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

Ha fallecido en Ciudadela el Administrador de Loterías D. Antonio Capó Taltavull.—E. P. D.

En el vapor «Nuevo Mahónés» han llegado hoy cuarenta y nueve individuos de marinería destinados a nuestra escuadra, surta en este puerto.

Dichos individuos llegaron ayer a Barcelona en el vapor «Sagunto», que procedía de Cartagena.

Palma 27 Mayo.—Ayer mañana, poco antes de haber puesto la plancha el vaporcito «Cabrera», falleció repentinamente, víctima de un ataque en el corazón, el que en vida fué nuestro estimado amigo don Jacinto Feliu y Ferrá.

El señor Feliu regresaba de sus posesiones de Cabrera, después de haber permanecido allí varios días, completamente bien de salud.

Al iniciarse los primeros síntomas del ataque, el capitán del barco pasó aviso al médico de Sanidad, encontrándole este con vida al visitarle; sin embargo la muerte se hallaba ya tan próxima, que el señor Feliu no pudo recibir los Santos Sacramentos, como ordenó el expresado médico, le fueran administrados.

Las simpatías de que gozaba el finado, hizo tan luego como se divulgó la noticia, que acudieran al «Cabrera» numerosos amigos a rendirle el último tributo de estimación y simpatía.

Sobre la cubierta del barco se improvisó una capilla ardiente, donde estuvo expuesto el cadáver hasta las nueve de la noche, en cuya hora fué trasladado al Cementerio Municipal, seguido de lucido cortejo.

Palma ha podido contemplarle y reconocerle en los cargos públicos de Alcalde, diputado provincial y Senador del reino por esta provincia, a los cuales le llevó el partido liberal democrático, a que siempre había pertenecido.

Descanso en paz el alma del buen amigo, y reciba su familia nuestro mas sentido pésame.

Se ha dado principio a fijarse inscripciones anunciando los productos de la casa exportadora *La Vid*, en las paredes exteriores de la casa-torre situada en la plaza de la Pescadería, y mira hacia la Rampa de la Abundancia.

También se está engalanando con caprichosos dibujos, el frontis del establecimiento «La Moderista» situado en la calle Nueva, cuyos dibujos responden al título que sustenta la mencionada casa, que sabe adaptarse al genio del modernismo dominante en la buena sociedad.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Está Sociedad descuenta el cupon del vencimiento de 1.º de Julio próximo de valores del Estado y locales.—Mahon 28 de Mayo de 1903.—Gonalons y C.<sup>a</sup>

Se dice de público que en la noche de hoy se reunirán en junta extraordinaria los pañaderos asociados con objeto de acordar conceder a sus operarios la jornada de nueve horas, y el descanso dominical.

Hoy ha estado aprovisionándose de vítores el acorazado «Pelayo», en preparación a hacerse a la mar uno de estos días, para practicar ejercicios en los mares cercanos.

Se ha presentado un caso de difteria en uno de los caseríos del término de San Luis.

Por la Alcaldía local se ha dictado las oportunas medidas a fin de evitar el contagio.

Ha llegado a Palma la tripulación de la barca «Antonietta» de la matrícula de Mallorca que se perdió en aguas de Nuevitas, cuyo buque iba mandado por D. Jaime Fornaris.

Se anuncia por concurso la provision de la plaza de Ayudante gratuito de la seccion de Ciencias de nuestro Instituto.

Recomendamos a nuestros lectores que el último del presente mes, concluye el segundo plazo de la recaudación voluntaria de las contribuciones territorial e industrial correspondientes al 2.º trimestre del año en curso, y que pasado dicho plazo se decretará por el Sr. Tesorero de Hacienda el apremio de primer grado.

Vale más algo que nada.

Los cortantes de esta ciudad, respondiendo a las indicaciones del señor Alcalde accidental D. Juan Barceló, han acordado rebajar el precio de las carnes vacuna y lanar vendiéndolas, desde el próximo martes, día 2 de Junio, a sesenta y cinco céntimos la tercia de 400 gramos.

Nosotros, y con nosotros el público en general, esperabamos que la rebaja sería de mas importancia, sobre todo por lo que se refiere a las carnes de ganado lanar, ya que es muy notable la depreciación que de algún tiempo a esta parte ha experimentado el precio de reses de esta clase en nuestra isla por haber disminuído de una manera considerable su exportación.

Sea como fuere reiteramos nuestros aplausos al señor Barceló por sus oportunas gestiones en este asunto, que es de tanto interés para el público y principalmente para las clases trabajadoras.

El próximo sábado, vigilia de Pentecostés, serán paseadas por estas calles, engalanadas, según costumbre inmemorial en esta ciudad, tres reses vacunas de grandes tamaños; un buey del predio *Binimeymut* y dos terneras del de *Llumesanas Gran*.

Ya carneadas dichas reses, por la noche del mismo sábado serán expuestas al público en las casetas de venta números 4 y 5 de los cortantes D. Bartolomé Sintés, D. Juan Galis y D. Poncio Jover.

Procedente de Marsella ha fondeado hoy en aguas del muelle de la Fortaleza de Isabel II el bergantín goleta italiano «Bettino P.» con cemento para las obras de aquella Fortaleza.

Esta tarde ha fallecido en su predio *Alcaidus* a los 88 años de edad el Honor D. Pedro Pons y Pons.

Su cadáver será sepultado mañana por la tarde en el Cementerio Católico de esta ciudad.

Damos el más sentido pésame a su familia, deseado que el Señor haya acogido en su Seno el alma del finado.—Q. E. P. D.

Numerosa y escogida concurrencia ocupaba esta tarde la nave y tribunas de la iglesia de Santa María, al objeto de oír los registros del órgano, después de la restauración que acaban de recibir.

Pulsado por el habil organista y celebrado maestro Rdo. D. Damian Andreu, el gran órgano ha confirmado la justa fama de que goza en Europa.

En medio de la mayor expectacion y general atención, el órgano ha dejado oír sus acordes tocando el siguiente programa:

Marcha triunfal: música de Brody.

Crucifixus: música de Resini.

Dies ira: música de Verdi.

Requiem: música de id.

Stabat Mater: música de Gounod.

Los registros han recuperado la sonoridad y melodiosa emisión de voces que les es propio, y que de antiguo merecieron el encomio y hasta la veneración de los inteligentes y de aquellos pobladores genuinamente amantes de su país y sus bellezas.

En la ejecución del indicado programa, se han producido los apetecidos efectos.

El órgano, mas que toca, habla; mas que habla, impresiona e inspira.

Con la recorrida que se le ha hecho, ha reconquistado las indiscutibles condiciones que reúne y le han hecho digno de ser visitado por insignes cultivadores del arte y egregios personajes.

Satisfechas pueden estar ciertamente las personas que han contribuido a la realización de la importante mejorosa que, gracias al celo, inteligencia y decisión del Sr. Andreu ha recibido la joya y belleza de la iglesia de Santa María y monumento de la ciudad de Mahon.

Han asistido el Ilmo. Prelado diocesano, el Almirante y el Mayor de la Escuadra, acompañados de los jefes y oficialidad, el Sr. Gobernador Militar de esta plaza e isla, el Sr. Delegado del Gobierno, el Sr. Comandante de Marina y otras distinguidas personas amantes del arte musical y numerosa concurrencia, haciendo los mayores elogios de las grandiosas condiciones del órgano y de la maestría del Sr. Andreu.

En la noche del 27 del actual ha sido encontrado un reloj, el cual está en poder del Cabo de Serenos; y se entregará al que acredite ser su dueño.

Durante estos dos últimos días han desembarcado en el puerto de Barcelona 9 100 cabezas ganado lanar para el consumo de aque la plaza.

MÚSICA

A última hora nos avisan que esta noche a las nueve la banda municipal tocará en la calle Nueva y mañana hará o propio en la calle de la Arravalleta.

CIUDADELA 27 MAYO

Visita.—En el automóvil de la Comandancia de Ingenieros de Mahon ha llegado esta mañana el Excmo. Gobernador militar de aquella plaza, Sr. Galbis, acompañado de su Sr. Ayudante.

Han pasado a cumplimentar a S. E. comisiones de los elementos militar, eclesiástico y civil.

Sobre las diez ha salido para Fornells.

Desde estas columnas enviamos a S. E. nuestro respetuoso saludo de bienvenida.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 28.

La prensa sigue censurando el proyecto de Administración local, por creerlo poco viable y aconseja al ministro de la Gobernación que prepare el equipaje.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 28.—7'55 m.

El «Isla de Menorca» ha fondeado a las seis y media sin novedad.—Ginart.



# OBSERVATORIO HUMANITARIO

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Justo, Luciano, Eladio y Germán.  
Santo de mañana.—Santos Máximo y Alejandro.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en S. Antonio.

### Asociación de Obreros Panaderos de Mahón

La Sociedad de Obreros Panaderos de Mahón, en sesión celebrada hoy, acordó no elaborar pan de ninguna clase en la noche del 31 y mañana del siguiente día.—Mahón 27 de Mayo de 1903.—El Presidente, Francisco Olives. 2-3

## Cotización oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por ciento interior.	76'45
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	96'00
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	488 00
Comp. Arrend. Tabacos.	435'50
París á la vista.	36'25 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00

## LA MARÍTIMA

### COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

El 1.º de Junio próximo á las once de la mañana se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la Dirección Infanta 25 á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.—Mahón 16 Mayo de 1903.—El Director. Naviero, Juan F. Taitavull.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 28

De Barcelona, pailebot «S. Rafael», patron Bellot, con carga general

De Marsella, bergantín-goleta italiano «Beppino P.», con cemento, su capitán Sig. Cardella.

De Barcelona y escalas, vapor-correo «Nuevo Mahonés»

Despachados el 28

Para Sóller, polacra-goleta «Anita», patron Guerrero, con lastre.

Las personas que sufran *neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **POSTO GLICO-KOLA** Doménech que recomiendan los médicos más eminentes. una muestra de este MARAVILLOSO TÓNICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica), á toda persona que en nombre de EL BIEN PUBLICO, lo solicite del autor DR. B. DOMÉNECH, Baja San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. 37-60

# SUBASTA

El próximo domingo 31 del actual y á las diez de su mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del notario D. Francisco Andreu y siempre que la postura sea de agrado de su dueño, la casa núm. 33 y 35 de la calle de Hannover de esta ciudad. 27, 28 y 30

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de Bellavista, núm. 10 del pueblo de Villarclos.

Para informes en esta imprenta. 9-10

## PARA VENDER

Lo está la casa calle de Prieto y Caules, núms. 7 y 9.

Informarán: En el Despacho General de negocios judiciales y administrativos (Nueva 17 y 19. 4

# ARCA DE NOÉ CHOCOLATES

En dicho establecimiento se fabrica el gran chocolate con vainilla clase superior á 6 reales vellón libra.

Además, con los chocolates de 5, 6, 7, 8 y 10 reales vellón, se regalan tarjetas postales última novedad.

7, HANNOVER, 7

# LAS SALES NATURALES DE MEDIANA

disueltas en agua templada ó caliente, según convenga, y usadas en BAÑOS, IRRIGACIONES ó aplicadas en forma de FOCION, es el tratamiento más racional y cómodo para combatir todas las ERUPCIONES CUTÁNEAS por rebeldes que sean, los catarros de la VAGINA, las congestiones del ÚTERO, las afecciones de la MATRIZ, las inflamaciones del aparato sexual femenino, y por último, os corregirá inmediatamente cualquier desorden de las vías GENITO-URINARIAS evitando el perder la salud.

El AGUA DE MEDIANA ó sus SALES NATURALES, extraídas de dichas aguas por evaporación espontánea, deberán usarlas todas las señoras que quieran vivir con higiene y prevenirse contra afecciones que, combatidas á tiempo, son leves; y descurridas, se hacen graves y hasta crónicas.

Pídase en las farmacias y droguerías.—Agentes Generales, JOVÉ y BLACH.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: Droguería de Valls, Pons y Arguimbau.

# LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955 921,720'15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.707'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

Q. E. P. D.

# DON PEDRO PONS Y PONS

HA FALLECIDO

en el predio de Aleaidus en la tarde de hoy

A LA EDAD DE 88 AÑOS

DESPUÉS DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

Sus afligidas hijas, hermano, hermanos políticos, hijo político, nietos, sobrinos, biznietos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

La conducción del cadáver al Cementerio tendrá lugar á las cinco de la tarde de mañana.

Casa mortuoria, calle Cardona y Orfila, núm. 31.

Mahón 28 Mayo 1903.

No se invita particularmente.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahón.

# SALES JULIA

Tots els que tingin el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada conteniunt 12 papers era preparat 12 litres d'aygua.—Demánse en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU